

46 En cada provincia habrá, por lo menos, dos sub-inspectores, quienes tendrán á su cargo la vigilancia de todos los establecimientos de primera enseñanza comprendidos en su circunscripción, y deberán presidir os exámenes de las escuelas públicas de la respectiva zona.

Estos sub-inspectores residirán en la capital de la provincia como auxiliares del inspector, y despacharán en una misma oficina, que se denominará Inspección de primera enseñanza.

50. Habrá juntas provinciales y juntas locales de primera enseñanza.

Las juntas locales no tendrán intervención en el régimen de las escuelas públicas ni en el orden profesional ejercerán autoridad alguna sobre el maestro. Estas juntas se compondrán del alcalde, un párroco, un maestro público y dos padres de familia que tengan hijos en escuela pública é idoneidad reconocida.

CORRESPONDENCIA DE «LA PROVINCIA»

Madrid 15 de Enero de 1891.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Mi estimado amigo: El telégrafo habrá tomado la delantera á estas cuartillas para anunciar á ustedes la triste noticia del fallecimiento del ilustre hombre público señor Alonso Martínez, ocurrido el martes 13 por la mañana, tras breves horas de enfermedad.

La noticia sobrecogió á todo el mundo y produjo sentimiento en todos, porque, el ex-presidente del Congreso de los Diputados tenía adversarios más no enemigos, y este es su mayor elogio.

Parece, entrando en detalles que el señor Alonso Martínez parecía un catarro que le obligó á guardar cama los últimos días y de repente se agravó su estado desenlazándose la enfermedad antes que la familia ni menos los amigos, pudieran dárse buena cuenta de lo que ocurría.

Inmediatamente acudieron al hotel en que residía, algunos individuos del Gabinete y posteriormente todo el Gobierno, aparte de los numerosos amigos personales y políticos del finado, rindiendo así testimonio de consideración al noble y leal adversario, digno de este homenaje por los méritos adquiridos en su larga vida política.

El entierro se ha verificado hoy con extraordinaria solemnidad y apesar de ser un día de los más crudos de este invierno, ha dado lugar á una gran manifestación de duelo al que se asoció numeroso público, que llenaba las calles por las que pasó el cortejo fúnebre.

Ha presidido el duelo nuestro ilustre jefe el Sr. Cánovas del Castillo acompañado por todos los individuos del Gabinete, de uniforme, y seguido de un numerosísimo acompañamiento en el que se podían contar casi todos los nombres que significan algo en el campo de la política y en la sociedad.

Descanse en paz el habil y prudente político y duerma el sueño eterno al lado de Dios, mientras en este pobre planeta sus émulos y sus adversarios hasta ayer, continúan la ruda é inacabable lucha en la

que él fué uno de los primeros guerrilleros.

No pocas consideraciones políticas pueden deducirse de este triste suceso y ya algun periódico haciendose eco del pensamiento de muchos, ha empezado la tarea; pero me abstengo por hoy de imitarle, para dejar que se crucen las impresiones y recoger lo más útil de entre ellas.

Una gran desgracia ocurrida ayer en El Escorial, ha venido á compartir con la anterior el interés general, y á aumentar el luto que affigia al conocido industrial don Matias Lopez.

Sabido es que este señor tiene en aquel Real-sitio su famosa fábrica de chocolates; en ella instalaron recientemente el alumbrado por gas, cuya inauguración no ha podido ser más terrible, pues que en ocuasion de hallarse inmediatos al contador central un hijo del señor Lopez, el ingeniero de la fábrica y dos obreros, estalló la máquina destrozando horrorosamente al primero, y á uno de los obreros é hiriendo al ingeniero gravemente y de menos gravedad al otro operario.

No se conocen aun detalles completos del siniestro pero los consignados son más que suficientes para interesar á todo el mundo en la desgraciada que affige á D. Matias López, á su distinguida familia y á las de las otras victimas de la catástrofe.

Después de todo lo reseñado ¿quien es capaz de meter la hoz en política y dirigir la atención á las cosas del mundo?

Quedense para mi proxima las cuestiones que á esto atañen, y permitanme que se despida hasta aquella su att^a y affmo. amigo q.s.m.b.

P. V. A.

NOTICIAS.

Por Real Decreto del 12 de este mes. S. M. la Reina Regente (q. D. g) ha hecho merced de Título del Reino con la denominación de Conde de Serra y de Sant-Isle á nuestro muy querido y distinguido amigo el señor Marqués de Robert á quien esta Redacción envía la mas cordial felicitación.

—Pronto tendremos el gusto de estrechar la mano al candidato por la circunscripción de la capital. D. Pedro Bosch y Labrús es esperado con verdadera ansiedad por sus numerosos amigos y partidarios de sus convicciones que son hoy las de la inmensa mayoría de los españoles ya que todos vamos comprendiendo la necesidad de robustecer los distintos elementos de producción para poder vivir y para tener patria.

—Los inspectores de Hacienda de esta capital D. Joaquín Gavin y don Pablo Andreu, están confeccionando desde hace algunos días la matrícula industrial para el año económico de 1891-92.

—Por el Rectorado ha sido nombra-

do maestro interino de la escuela pública de niños de Lagostera D. José Aveñá Gerbes.

—Ha cesado D. José Oliver, en el destino de Escribiente 8.º de la Aduana de Port Bou, por haber sido nombrado Portero de salida.

—Ha cesado por pase á otro destino D. José Mena y Ferrer del cargo de Administrador de la Aduana de Puerto de la Selva.

—Sabemos que la distinguida actriz Sta. D.ª Raimunda Molgosa ha sido contratada para las funciones que celebrará la sociedad «Talia» todos los domingos de la próxima cuaresma.

—Por concurso de ascenso han da proveer en esta provincia las escuelas elementales de niños de S. Cristobal de Tossas dotada con 625 pesetas la Ayudantía de S. Salvador de Breda dotada con 412.50 con gratificación de 187.50 y las elementales de niñas de Blanes con 1100 pesetas, de Llivia con 825 y la de Vilanant con 625 pesetas.

—Por la Junta y Ordenacion de Pagos de Clases pasivas se ha concedido al Sargento de Carabineros D. Manuel de la Cruz Lorenzo, la pensión mensual de 100 pesetas.

—Creemos que el baile celebrado anoche por las distinguidas sociedades Talia y Liceo Gerundense habrá estado lucidísimo, puesto que á la hora de empezarlo, era mucha la concurrencia que ocupaban los hermosos salones de la primera de dichas sociedades.

—Ha tomado posesión D. José Pallarés del destino de oficial de tercera clase, Administrador Subalterno de Hacienda del Partido de Figueras.

—La guardia civil de Cassá de la Selva detuvo á tres niños llamados José Parés, Daniel Gratacós y Ramon Gelada que se habian fugado de este Hospicio Provincial.

—En el Gobierno civil se ha recibido la fotografia de Padlewsky para que confrontada con el extranjero preso en Olot y que dice ser el asesino del general ruso Seliverstoff, se identifique su persona.

Las señas difieren en detalles esenciales, segun se nos dice.

¿Se descubrirá quien es el preso de Olot? ¿Será un loco ó un pájaro de cuenta?

Verdaderamente concurren en este individuo circunstancias muy excepcionales.

—En virtud de concurso han sido nombrados maestros en propiedad de las escuelas de niños de Borrassá Llanás, Esponellá y Hostalet, D. Miguel Suñé, D. José Margall D. Joaquín Sacarrat y D. Enrique Gintat respectivamente y de la de niñas de Torroella de Fluviá, D.ª Carmen Roig.

—También lo han sido por el mismo concepto de las escuelas de ambos sexos de Viladonja, Dosquers Palmerola y Medián, D.ª Maria Ferran, D.ª Luisa Cantó, D.ª Serafina Pujol y D.ª Gracia Massaguer respectivamente.

—Ha tomado posesión Don. Miguel Maria Pelaez, del destino de Administrador de la Aduana de Puerto de la Selva.

—Habiendo sido llamado por el Sr. Ministro, el digno, Delegado de Hacienda Don Rafael Hernandez se ha encargado interinamente de aquella dependencia el activo Administrador de Contribuciones Don Emilio Baraybar.

—Los contratistas é industriales comprendidos en la tarifa de patentes deben proveerse de dos recibos de contribución, acudiendo al Ayuntamiento á satisfacer los recargos municipales, pues que sin ambos recibos no pueden acreditar el haber satisfecho la contribución que les corresponde.

—La Sociedad Aymadors de las Ullas patrias de La Bisbal, ha tenido la galanteria de remitirnos el elegante tomo encuadernado del Certamen literario de 1890, celebrado en dicha Villa.

Agradecemos la atención con que se nos distingue.

—De nuestro estimado colega madrileño La Epoca:

«Apenas S. M. la Reina Doña Maria Cristina leyó anteanoche en La Epoca la noticia de la situación desvalida de Francisca Portero, que acaba dar á luz dos gemelos y carecen de toda clase de recursos, dispuso que por la Intendencia de Palacio se le enviase inmediatamente una buena limosna en metálico y las ropas que hicieran falta á la desventurada madre y á los recién nacidos.

Ayer mañana se han hecho efectivos los deseos magnánimos de S. M. Un funcionario de la Real Casa se ha presentado en la de la calle del Ollivar, núm. 15, y allí ha dejado el grato tributo de la caridad que responde á los delicados sentimientos de la augusta madre de Alfonso XIII.»

A río revuelto ganancia de..... pescadores.

Cumplimentando la promesa que ha días hicimos, empezamos de nuevo la justa tarea que nos habíamos impuesto, interrumpida solamente á impulsos del vé sostenido que aparentemente se interpuso obligando por un momento á las corrientes encontradas que reinaban á permanecer localizadas en sus respectivos circulos.

Por lo que llevamos dicho, ya comprenderán nuestros lectores que nos referimos al digno proceder de algunos concejales de nuestro municipio, en el asunto relativo á la creación y provisión de la ya célebre plaza de Delineante; y para que nadie coja el gato por el rabo, vamos á hacerlo poniendo en práctica toda la parcimonia que acostumbramos cuando nos dirigimos á personas decentes; como nadie duda que todos ellos lo son, si se tiene en cuenta la rectitud que ha precedido á la tramitación del asunto de referencia.

Helo á continuación. Salvo algun pequeño incidente de

Al campo don Aurelio voy donde probaros espero, que si vos sois un.....

yo no soy

que origina la complejidad de cuestiones que en su seno se ventilan. Pero todo eso son nimiedades de poca monta que en este número no po-

demos ocuparnos, por tener que entrar de lleno en el asunto que origina la presente crónica, que no es otra que la siguiente:

La primera proposición que se presentó para que se nombrara al agrimensor señor Puig en clase de auxiliar del señor Arquitecto municipal estaba firmada por los incomparables ediles Vallés, Madrenas, Serra, Vicens, Prats, Coll, Torroella y Carreras. (Este último llamó mucho la atención por la sencilla razón de no haber asistido nunca á ninguna sesión.)

Ya presentada dicha proposición se dispuso pasara á informe de la comisión de Fomento, y esta con el imparcial criterio que su recto presidente señor Vallés ha sabido imprimirle, dió á sus anchas, en la sesión siguiente, cuenta de ella al Ayuntamiento, lo cual motivó que los concejales señores Palau y Prunell, á guisa de freno automático, presentaran otra muy razonable, que mereció los honores de ser tomada en consideración por toda la corporación, como lo prueba el que esta acordara se reunieran las comisiones de Hacienda y Fomento para estudiar de común acuerdo el complicado asunto relativo á la creación y provisión de la embrionaria plaza.

Reunidas las dos comisiones compuestas de los individuos Sres. Vallés, Simó, Palau, Madrenas, Plá, Boxa, Serra y Vicens formularon la mayoría el ligero dictamen que venian acciando, el cual no era otro que el de hacer prevalecer en contra de toda ley su prometido propósito, como en efecto así lo hicieron, pero no sin poder evitar con sus réprobos amaños que los señores Boxa, Palau y Plá protestaran enérgicamente de la ruindad que representaba tan irregular como impropio acto, razón por la cual se negaron rotundamente á suscribirlo por considerarlo *harto* arbitrario.

—Sr. Presidente de la Comisión de Fomento ¿haría su señoría el favor de decirnos si la ley autoriza su digno proceder en este asunto?

Haciendo caso omiso de la Ley ¿porque no ha cumplido lo que manda el art. 46 del mismo Reglamento?

Tenemos la seguridad que algun día nos lo dirá, ó por el contrario nosotros lo explicaremos.

¡Cuánta dignidad a.... crisolada! En la sesión del día 7 del corriente se dió cuenta á petición del Sr. Torroella de las instancias presentadas por los «Agrimenores» recurrentes á la misma señores Martí, Figueras y Barneda, á fin de que el Ayuntamiento resolviera con la debida *rectitud* el conflicto que entre los ediles *sensatos* y *ligeros* iba creando la otorgación legal y arbitraria de la susodicha plaza de Delineante.

¡Con cuanta limpieza desempeñan su cargo algunos paniaguados ediles de nuestro.... desahogado municipio! ¿Verdad señor.... *Cataplasma* y demás secuaces?

Si esto no es el colmo del... *bien obrar*; que venga Dios y lo vea. Y si no, juzguen Vds. por la nuestra.

En la sesión del miércoles último se leyó el *bien* meditado dictamen de referencia, y no hay por qué decir que fué aprobado por mayoría; pero conociendo el Alcalde Presidente que el mencionado dictamen traspasaba descaradamente los límites prescritos por el círculo arbitrario y ridículo que hasta entonces se habían amoldado, manifestó con la energía propia de Pilatos que se lavaba las manos antes de que se *enturbiara* el agua pasando por las mugrientas filtraciones de tan solemne *chanchullo*, conforme se deduce de la precaución que tomó haciendo constar en el acta su voto en contra de la *garrafal* ilegalidad que encerraba el impropio dictamen que acababa de leerse.

Nosotros á fuer de justos no podemos menos que exclamar ¡bien por D. Emilio!, pero conste que mejor se lo daríamos si viéramos que hubiese un poco de desprendimiento y energía para meter en línea á ese *celebérrimo* sub-teniente y demás séquito *mote-rial* de la sección de Fomento, por el poco escrúpulo que al parecer tienen de anteponer su apasionada voluntad á la sabia prescripción de la Ley, por lo que no solo sería conveniente sino necesario que V. como périto en la materia le hiciera entender que no de cualquier manera se puede esta barrenar.

Puesto que donde menos se piensa salta la liebre, y sería muy sensible que en las *postrimerias* saltara un.... ciervo: creémos D. Emilio; todavía llega á tiempo para dar una prueba de que tiene el prestigio suficiente para desempeñar á satisfacción del vecindario el importante cargo que este le confió, puesto que según tenemos entendido, en la sesión próxima se presentará otra proposición pidiendo que el nombrado no tome posesión mientras no venga aprobado de Madrid el derribo de las murallas.

¡Veremos como se portará! En vista de las dimensiones que esta crónica va tomando, nos abstendremos de hacer historia sobre la incapacidad de algun *chichirico* edil de nuestro municipio.

Lo haremos en el número siguiente.

¡Que cuentas, Dios mfo...! Nada, que á rio revuelto ganancia de.... *pescadores*.

LA LEPROA Y LA LINFA KOCH

El sabio profesor de Medicina y jefe del Hospital de San Juan de Dios, señor Olavide, ha remitido á *La Epoca* un artículo interesante sobremanera acerca de nuevos experimentos de la linfa Koch.

Reproducimos con el mayor gusto el escrito del reputado doctor, que dice de este modo:

«La Comisión nombrada por el Cuerpo facultativo de la Beneficencia provincial para estudiar experimentalmente la acción fisiológica, patológica y terapéutica de la linfa de Koch tuvo á bien empezar sus ensayos por los enfermos de las salas de leprosos que me corresponden en el Hospital de S. Juan de Dios, no solo por seguir el consejo del doctor Koch, sino por darme una prueba de consideración, que nunca agradeceré bastante.

Jamás había pasado por mi imaginación la idea de ensayar remedio tan activo en otra cosa que en los lupus, en la tuberculosis pulmonar, en los tumores blancos de las articulaciones y en los grandes infartos glandulares llamados hasta hoy escrofulosos, porque solo de esto hablaba el sabio microbiológico alemán, y porque, además, aseguraba que no produciría reacción su remedio en sujetos que no fueran tuberculosos.

Por lo tanto, después de inyectar á los leprosos exentos de complicaciones tuberculosas internas, y de observar con minuciosa atención la acción inmediata de la linfa, solo pensamos todos en continuar los ensayos en los tísicos y en los afectos quirúrgicos tuberculosos.

Así lo hicimos: pero un día me detiene en la visita un pobre leproso, en período ya muy avanzado, con la vista perdida por el desarrollo en las membranas de ambos ojos de tubérculos leprosos ulcerados, con gafedad y anestesia de ambas manos, con atrofia muscular progresiva, ya cercana á la parálisis, y con fenómenos nerviosos de sacudidad y contracturas fugaces en las piernas, que indicaban la invasión del bacillus *leprae* en los grandes troncos nerviosos de los mismos ó en la parte inferior de

la médula espinal. El enfermo, sin ambages ni rodeos, me exige con vehemencia que le inyecte enseguida la linfa de Koch.

—¿Pero, hombre—le dije,—si ese remedio no es para la enfermedad que usted tiene!

—Ya lo se—me contestó,—pero no me quite usted esa esperanza: yo me voy muriendo poco á poco; pronto no podré ya moverme; no tengo sensibilidad; no tengo vista; no tengo tacto; no tengo olfato; todo me sabe mal; estoy en la mayor desesperación y sé que mi enfermedad no se cura; ¿qué le cuesta á usted probar?

Deseoso de procurarle alguna tranquilidad, le contesté que lo pensaría, la resolución de mi solo voto, y que consultaría el caso con mis compañeros de Comisión. Hablamos de esto en sesión y convinimos en no hacer nada si no insistía el enfermo; pero al día siguiente, y al otro, y al otro, aferrado á su idea, insistió, en efecto y otro, leproso también en el último período, que estaba en la cama de enfrente, le ayudaba, pidiendo con ahínco, como aquél, el nuevo remedio para ver si se moría pronto ó sanaba.

No pude resistir más, y accedí á sus ruegos; los mandé vestir y trasladar al laboratorio donde practicamos las inyecciones, y se les puso un solo miligramo, creyendo que, no siendo tuberculosos, no sentirían reacción ni molestia alguna.

Mi asombro fué grande cuando, al volver por la tarde á la visita, los encontré con fiebre alta, sudor copioso, hormigueo general, calambres y abultamiento considerable de todos los tubérculos, é infiltraciones leprosas de cara y brazos, con enrojecimiento y dolor parecidos á los que se observan en las erisipelas leprosas que anuncian los nuevos brotes; en medio de este estado alarmante habia algo así como alegría por ver que el remedio producía efecto, algo así como esperanza de encontrar alivio próximo, sino inmediato.

Al día siguiente bajó la fiebre y empezaron á rebajar la tumefacción y el enrojecimiento de los tubérculos leprosos, cesando las molestias y los dolores consecutivos á la inyección. Los enfermos, locos de contento, se creían mejor y no querían esperar más tiempo para inyectarse.

Les obligué á tener paciencia, y pasados otros tres días les hice la segunda inyección con la misma cantidad de un miligramo.

Sobrevino fiebre menos intensa, pero la inflamación local fué muy grande, aunque duró menos. El primer enfermo me decía que unos tubérculos leprosos profundos que tenía en la muñeca izquierda, y que antes se tocaba con los dientes, único sitio donde tenía tacto, habían desaparecido ó eran más pequeños, y que, á pesar de la fiebre, tenía hambre canina y deseo de comer, cuando antes todo le repugnaba. El segundo, que se encontraba más ágil y fuerte que antes, y que los dolores intensos que tenía en el ojo derecho, efecto de la infiltración leprosa que empezaba en sus membranas, habían desaparecido.

El miedo que sentí al empezar las inyecciones se transformó, en vista de esto, sino en confianza de una curación que creo todavía imposible, en la seguridad, al menos, de que no empeoraban, y decidí aumentar la dosis, cosa que con furia me exigían los pacientes, de ididos á morir pronto ó á curarse.

He inyectado, pues, á estos dos leprosos dos miligramos, tres, cuatro, cinco, y la última vez seis; y aunque las fiebres consecutivas han sido cada vez menores en intensidad y duración, las fluxiones locales han seguido intensas, y la mejoría subjetiva, es decir, la que ellos sienten, indudable. Si la quisiéramos plegar, se enjarían.

¿Pero hay mejoría objetiva? No es posible todavía afirmarlo ni negarlo. Algo mas flexibilidad parece que existe en la piel y en las mucosas; pero esto no es bastante para creerlo efecto del remedio. Lo positivo es que los enfermos se sienten mejor, que su piel suda, que su mucosa gástrica digiere y que están algo mas ágiles. ¿Será la esperanza? ¿Puede tanto la moral en los pobres enfermos cuando saben que están desahuciados por la ciencia de diez y nueve siglos!

Al oír á sus compañeros hablar del alivio, otro pobre leproso, casi moribundo, de una sala proxima tambien de mi cargo, me pidió con ansia que le inoculase. Su cuerpo está cubierto de mas de cien úlceras, y entre unas y otras vénese numerosos tubérculos y placas de infiltración próximas á ulcerarse; su lengua, sus fauces, su laringe, sus intestinos, sus músculos y sus huesos están ya afectados. Su cabeza está firme, clara su inteligencia, no tiene fiebre, pero le falta casi la voz; no come hace tiempo; la atrofia de los músculos es general y completa, y es de temer que dure poco la vida del pobre lazarinero. ¿Qué hacer? ¿Puede negarse á nadie la esperanza? Por otra parte, podrá resistir la fiebre que sobrevenga?

La ciencia no conoce ningun remedio cierto para tan terrible dolencia, y, como decian mis antecesores que sabian latin, *melius est anceps quod nullum*. Se le inyectó, pues, un miligramo en la espalda, y á las tres horas empezó una reacción febril de forma interminente sumamente curiosa.

Cada accesion le empezaba con frio, dolor de cabeza y hormigueo general, seguidos de sudor copioso é inflamación erisipelatosa de todas las lesiones leprosas. Le duraba de ocho á doce horas y desaparecia, quedando infebril cuatro ó seis, para repetirse de igual modo hasta siete veces en seis dias. Finalmente, después de dos de estar bien, le acometió una última accesion que me obligó á disponerle un gramo de sulfato de quinina, con lo que no han vuelto á presentarse los accesos.

Ayer fueron inyectados sus compañeros en el Laboratorio, y mi asombro fué grande cuando le vi presentarse por su pié, y sin haberle llamado, para que se le inyectase nuevamente.

Les aconsejé que esperase unos dias; pero estoy decidido á complacerle, pues afirma, como los otros, que se encuentra mejor, que come, que esta más ágil, y, sobre todo, que tiene esperanza.

Aunque la inyección de la linfa de Koch solo la ha recomendado el sabio microbiólogo para la tuberculosis, es ser la lepra una enfermedad bacilar como aquella, y completamente incurable hasta hoy, me inclinó á emplear por analogía y por compasión el mismo remedio.

Las observaciones de estos casos se llevan con minuciosidad por los internos de mis salas; y se publicarán, cuando terminen, en los periódicos científicos y en la Memoria que se elevará á la Diputación provincial y al Cuerpo facultativo de la Beneficencia que de ella depende. Pero conviene adelantar al público, no solo español, sino extranjero, lo que resulta hasta hoy de estas observaciones, por si la iniciativa tomada en España puede ser útil á la humanidad mas adelante.

12 de Enero de 1891.

José Eugenio Olavide

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

La Cátedra de S. Pedro.

Imp de A. Nugué—GERONA.

11818 En todos sus grados, se cura con el uso continuado las PERLAS ANTI-TISICAS WALKER: 5 pesetas frasco en todas las boticas bien

IMPOTENCIA No hay ningún remedio tan eficaz como los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Devuelven la potencia a los viejos y a los jóvenes disipados. Prueben antes todos los medicamentos; y cuando no hayan dado resultado, encontrará el enfermo el mejor remedio en los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Precio 5 pesetas frasco en todas las farmacias.

DOLOR DE ESTOMAGO Cuando el enfermo siente estreñimiento, dificultad de obra y dificultad en las digestiones, etc. Pruebe las PEARLAS PURGATIVAS WALKER, que son un laxante cómodo y suave, con el cual se regulariza las funciones del aparato digestivo. Los padecimientos así se corrigen en las digestiones y falta de apetito, se corrigen con el empleo de los GLOBULOS ESTOMACALES WALKER. Cada frasco 5 pesetas.

ENFERMEDADES SECRETAS Curar las enfermedades secretas no exige medios de resultados tan rápidos y seguros como las PEARLAS DE PURGATIVAS WALKER. Antes de las veinticuatro horas empiezan a notarse sus excelentes efectos. Los malos humores, estreñimientos, espermatorrea y blenorragia todo desaparece en poco tiempo. Para la SIFILIS se emplea con seguridad los GLOBULOS ANTISIFILITICOS WALKER, que curan la SIFILIS desde el primer periodo de invasión al de caquexia. 5 pesetas frasco.

HERPES Los GLOBULOS ANTIHERPETICOS WALKER curan el herpes, la caspa y las enfermedades de la piel en todas sus manifestaciones. Se vende a 5 pesetas frasco en las farmacias bien surtidas.

REUMATISMO Muscular y articular, local o generalizado, se cura indefectiblemente con los GLOBULOS ANTIREUMATICOS WALKER, 5 pesetas caja. Tanto este como todos los medicamentos WALKER, se envían a todas partes. Remítase el nombre del medicamento y el precio en sellos o giro al GABINETE WALKER y los recibirán á vuelta de correo. Consultas médicas por correspondencia y personal en el GABINETE WALKER todos los días. Hay remedios para todas las dolencias y un médico especialista para cada enfermedad. Dirigir los pedidos M. Peregrina, GABINETE WALKER.

LA ESTACION



Periódico de modas para señoras indispensable á las familias. Con mas de 200 grabados al año conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastilla, porcelana, servicios de mesa, de tocador y demás labores. 24 NUMEROS de patronos trazados conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alabetos, 200 patronos de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores. 12 HOJAS de la aguja.

Precios de suscripcion

	TRES MESES	SEIS MESES	UN AÑO
Edicion económica.	Ptas. 3.50	Ptas. 6.75	Ptas. 13.
Edicion de lujo.	» 5.75	» 11 »	» 21.

Se suscribe en la Librería Gutenberg.—Príncipe, 14.—Madrid y en el representante en esta provincia D. Francisco de P. Vila Figuerola, 15, principal, Gerona, quien remite números de muestra a quienes los pida, gratis.

MERCERIA Y ARTICULOS

PARA FLORES DE JOSÉ BONIT.

ABEURADORES, 12, GERONA.

En dicho establecimiento se acaba de recibir un grande y variado surtido de medias, calcetines, mitones de lana, guantes, seda, puntillas para el invierno, aplicaciones, estambres, lanillas y demás artículos para la presente temporada, de invierno.

Gran surtido de canutillos, puntillas y demás artículos de oro y plata.

ALMAGENES DE HIERRO Y FERRETERIA

DE JOSÉ PUIG.

Ferretería. Abeuradors, 7 y Rambla de Alvarez 1. Depósitos, Tornillos, Visagras y demás artículos para Cerrajería y Carpintería. Puntillas, Hojas de Taponeros, Artículos de Guarnicionero, Batería de Cocineros, Hornos y Estufas de varios sistemas. Almacén de Hierros calle de Ciudadanos 16. (bajos de la Fonda Italianos). Hierros, Chapas y Aceros de las más acreditadas fábricas Nacionales y Extranjeras. Ejes, Muelles y demás artículos para la construcción de carruajes.

SERVICIOS

COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-Yorck y Veracruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15. para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.

Extension á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Orien de Africa, India, China, Conchinchina y Japón. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz á partir desde el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.

Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran empleo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripoll Compañía plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 40.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. la Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes en Gerona, á DON ANTONO BOXA

Pedro Barneda y Rotllan

Agrimensor y Perito Tasador de Tierras.

Calle de Santa Clara, n.º 7, 2.º

TOPOGRAFOS

Preparación completa para la convocatoria de Mayo de 1891, en la antigua Academia dirigida por D. ADOFO DE MOTTA Jefe de 2.ª clase; dicho Cuerpo—Corredera baja, 5L Madrid

ANUARIO DEL COMERCIO, DE LA INDUSTRIA

DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION.

Directorio de las 400,000 Señas de España, Ultramar, Esta dos Hisp Americanas y portuguál, con nuncios y referencias al comercio nacional y extranjero.

Bailly-Bailliere

El agente de esta importante publicacion en Gerona D. Francisco de P. Vila, calle de Figuerola n.º 15 principal admite las suscripciones y anuncios que se desee para 1890; así como tambien los nombres, apellidos y Señas de los industriales, que no figuran en el Anuario de Comercio poniéndolos además gratis.